



# Día Nacional de las Iglesias Evangélicas y Protestantes

DESDE LA REFORMA PROTESTANTE HASTA LA MISIÓN EVANGÉLICA WESLEYANA.

## I. La reforma protestante

Se entiende por "Reforma Protestante" a la gran revolución religiosa del siglo XVI en la iglesia cristiana en Europa Occidental que da fin a la supremacía eclesiástica del Papa en el mundo cristiano, y que propició la instauración de iglesias protestantes (1).

La Reforma tiene su origen desde finales del siglo XV y sus principales causas fueron:

Gran acumulación de riquezas, abusos materiales y morales de la Iglesia, avaricia, corrupción e ignorancia; la mayor parte del clero rural no recibía ninguna formación, ni teológica, ni pastoral ni litúrgica, que se denuncian en el S. XV. **Jhon Wycliffe (2) y Jan Hus (3)** identifican las protestas de los pobres con sus deseos de cambio social. Estas luchas fueron precursoras de la guerra civil religiosa en Alemania durante la época de **Martín Lutero (4)**.

Libertad de pensamiento, revitalización del aprendizaje clásico: influencia del paganismo greco-romano inquietud doctrinal y especulativa, severas diatribas contra los clérigos, las Órdenes religiosas y la Curia romana propiciadas por los humanistas tales como Maquiavelo (Italia) y Erasmo de Rotterdam (Países Bajos).

Oposición a los líderes de la Iglesia del monopolio sobre el aprendizaje que antes habían ostentado. El humanismo de Erasmo introduce el estudio filosófico de las Sagradas Escrituras y la crítica de las creencias e instituciones religiosas.

El positivismo práctico y los intercambios comerciales entre Flandes, la Hansa e Italia favorecen la difusión de estas ideas.

En Alemania, las ciudades han conocido un gran desarrollo y se ha dado una gran difusión de la cultura.

Aumento de la influencia de laicos en la administración interna de la Iglesia. Durante los siglos XIV nace el moderno concepto de Estado, reforzado con la aparición de fenómenos nacionalistas, por lo que el poder temporal interviene cada vez más en los asuntos eclesiásticos.

Durante los siglos XIV nace el moderno concepto de Estado, reforzado con la aparición de fenómenos nacionalistas, por lo que el poder temporal interviene cada vez más en los asuntos eclesiásticos.

Los descubrimientos geográficos del siglo XV incentivan los deseos de riqueza y poder, el materialismo hedonista opuesto a la moral cristiana, y favorecen los intercambios comerciales con África y América.

Las transformaciones económicas, con el despegue del capitalismo, la ascensión de la burguesía, los movimientos de población (crecimiento demográfico, revitalización de las ciudades), el cambio de mentalidad y la nueva concepción del hombre (afirmación del individualismo, el ser humano es protagonista de la Historia, dueño de sus fuerzas y capacitado para intervenir y transformar el mundo), los descubrimientos científicos y técnicos, etc., desembocan en un periodo de conflictos religiosos, de los cuales, el más espectacular será la Reforma.

Era inevitable una reforma de la Iglesia para que volviese a su primitiva pureza y al contenido exacto del mensaje evangélico.

Durante mucho tiempo se insistió en los abusos de la Iglesia, en las debilidades del clero, secular y regular, en la secularización del papado y en las exacciones financieras de la Curia.

(1) Protestante, es un adjetivo que permite nombrar a aquel que protesta, o en el mundo religioso, a quien sigue el luteranismo o cualquiera de sus ramas. (2) Teólogo inglés que defendió la autoridad de la monarquía contra las pretensiones romanas y propugnó la secularización de los bienes eclesiásticos. Impulsó la traducción de la Biblia al inglés y formó predicadores que anunciaran un igualitarismo religioso y social apoyado sólo en textos bíblicos. (3) Impulsor de la reforma eclesiástica checa. Bajo la influencia del inglés John Wycliffe, Hus empezó desde 1405 a predicar contra la excesiva riqueza de la Iglesia y la inmoralidad del clero, reclamando la vuelta a la pureza del mensaje evangélico, la predicación en la lengua checa que podía entender el pueblo y la comunión bajo las dos especies. (4) Martín Lutero (1483-1546) nació en Eisleben, Alemania. Lutero recibió una sólida educación en Mansfeld, Magdeburgo y Eisenach. En 1501, a los 17 años, ingresó en la universidad de Erfurt, donde se licenció en Filosofía en 1502 y se doctoró en 1505. Después quiso estudiar Derecho, como su padre deseaba, pero en el verano de 1505 abandonó de pronto sus estudios, vendió sus libros e ingresó en el monasterio eremita de los agustinos e Erfurt. En el otoño de 1506 profesó como monje y un año después se ordenó sacerdote. Con el propósito de estudiar teología para ocupar una cátedra en una de las muchas universidades alemanas regidas por los monjes, su amigo y consejero Johann von Saupitz, vicario general de los agustinos, le asignó en 1508 un curso introductorio de filosofía moral en la nueva universidad de Wittenberg. En 1509 se licenció en teología y volvió a Erfurt, donde impartió clases y continuó estudiando. Al poco tiempo de reanudar sus deberes en Erfurt, lo enviaron a Wittenberg para estudiar el doctorado de Teología. En 1512 se doctoró y asumió la cátedra de Teología Bíblica. Contrajo matrimonio el 27 de junio de 1525 con Catalina de Bora, una antigua monja, que se convirtió en su colaboradora. Lutero tuvo con ella tres hijas y tres hijos nacidos en Wittenberg: Johannes (1526-1575), Elisabeth (1527-1528), Magdalena (1529-1542), Martín (1531-1565), Paul (1533-1593) y Margarete (1534-1570). En 1532 se publicó su traducción del original hebreo del Nuevo Testamento. Martín Lutero falleció el 18 de febrero de 1546 en Eisleben.



## Ideales del padre de la reforma

Entre 1513 y 1518, Lutero predicó con discurso cálido y elocuente, y enseñó los Salmos, las Epístolas a los Romanos, a los Gálatas y a los Hebreos en alemán. La lectura de la Biblia era su único consuelo. En este proceso halló la paz espiritual y desarrolló una teología revolucionaria. El temor de Dios que experimentaba Lutero se basaba sobre todo en la idea de justicia divina, con todas sus connotaciones medievales de fatalidad. Descubrió que el concepto bíblico de justicia se refería a la bondad y rectitud del mismo Dios, libremente otorgada a los que confiaban en él a través de Cristo. En las palabras de San Pablo "La justicia vivirá por la fe" halló la confirmación que buscaba. El santo no era un hombre que ya no pecaba; era un pecador que ponía toda su fe en Cristo. Las nuevas obras no contribuían gradualmente a la salvación.

La fe era una dependencia casi infantil de Dios: a eso se reducía todo. Había un lugar para el esfuerzo moral y las buenas obras en la vida cristiana, pero este esfuerzo era la respuesta agradecida del hombre redimido a un Dios amoroso, un intento de convertirse en lo que a los ojos de Dios ya era. Dios no nos juzga por una especie de balance entre nuestras obras buenas y malas, sino que nos justifica sólo a causa de nuestra fe y de los méritos de su Hijo y, por tanto, sin que dejemos de ser pecadores. Una frase de sus lecciones sobre las epístolas a los romanos es significativa: "Siempre pecador, siempre penitente, siempre a bien con Dios".

Lutero comprendió que había errado el camino, que primero debía amar a Dios y a su prójimo y que el arrepentimiento vendría después. Su meditación debería centrarse en Cristo. Por mediación del hijo de Dios, el perdón y la salvación le son dados al hombre sin contrapartida: éste se salva, pues por su sola fe y no por sus obras. Liberado, Lutero creyó ver "abrirse ante él las puertas del paraíso". Una vez hallada la respuesta a su drama personal, el tema central de su predicción pasó a ser la culpa, la caída fundamental del hombre, que se cree condenado cuando lo cierto es que Cristo vino precisamente a salvar a los condenados. Su palabra, entusiasta y convincente, llegó al corazón de los fieles porque respondía a sus temores y a su sed de piedad.

Indignado por la prédica de un dominico que había ido a "vender" indulgencias a Sajonia, **el día de Todos los Santos de 1517 clava sus 95 Tesis contra las indulgencias en la puerta de la iglesia del castillo de Wittenberg**, que vienen a decir: -que la Iglesia sólo puede remitir las penas que ella impone y no las que ha impuesto Dios en su juicio; -que la Iglesia sólo puede disminuir la penitencia y pena de los vivos; los muertos sólo pueden ser auxiliados con plegarias para mover a compasión la bondad divina; -que para obtener el perdón de los pecados es preciso un sincero arrepentimiento y no hace falta más y -que el único tesoro de la Iglesia debe residir en el Evangelio. Estas Tesis tuvieron una circulación asombrosa: a los 15 días habían llegado al último rincón de Alemania y 4 semanas después habían sido leídas por toda Europa (5).

El sucesor de Martín Lutero corresponde a (Philipp Schwarzerde, Bretten, 1497-Wittenberg, 1560) Reformador alemán. Fue profesor de griego en la Universidad de Wittenberg (1518) y trabó amistad con Lutero, a quien acompañó a Leipzig (1519). En 1521 publicó su defensa de Lutero contra la Sorbona y la primera dogmática protestante. Escribió también una Summa de la doctrina evangélica renovada (1524). En Spira protestó contra las disposiciones adoptadas (1529) y preparó la Confesión de Augsburgo. A la muerte de Lutero (1546), fue el principal dirigente del luteranismo; buscó siempre el acuerdo entre todas las facciones de la Reforma e, incluso, entre la Reforma y el catolicismo. Con el tiempo, llegó a sostener la colaboración del hombre con la acción de Dios (sinerismo).

## Emancipación de la Reforma Protestante

El primer reino que se separó completamente de la Iglesia Católica fue Inglaterra, donde la institución eclesiástica había perdido prestigio y además recibía muchas críticas. El fortalecimiento del Estado y de la autoridad real también influyeron en esta separación, la cual se llevó a cabo a propósito, no de un problema de doctrina, sino de un asunto muy particular: la negativa del Papa de anular el matrimonio del rey Enrique VIII con Catalina de Aragón, hija de los Reyes Católicos. En 1531 Enrique VIII se hizo reconocer por el Parlamento como "protector de la Iglesia de Inglaterra" y como tal impidió que se pagaran impuestos a Roma. En 1534, mediante el Acta de Supremacía se separó definitivamente de la Iglesia Católica y se autoproclamó jefe supremo de la iglesia en Inglaterra, con capacidad para decidir en cuestiones de disciplina y de doctrina. La jerarquía eclesiástica quedó sometida al Estado y se secularizaron los bienes de la Iglesia. En el gobierno de Eduardo VI, sucesor de Enrique VIII, se profundizaron las diferencias con la Iglesia Católica y se afianzó el movimiento reformista. La reina María Tudor, hija de Enrique VIII y Catalina de Aragón, trató de restaurar violentamente el catolicismo.

Finalmente, con la reina Isabel I quedó consolidada la Iglesia Anglicana, de carácter nacional.

Suiza era una región de gran desarrollo comercial y poder descentralizado. Ulrico Zwinglio, fue el iniciador de la Reforma religiosa en Suiza. Luego, en el año 1536 llegaría Juan Calvin, quién, junto a sus partidarios, tomaría el poder de Ginebra hasta el día de su muerte. Sus principales conceptos fueron los siguientes: El hombre nace predestinado para la salvación o la condenación eterna (Teoría de la Predestinación -Dios concedía salvación solo a un grupo selecto, escogido para toda la eternidad). Alentó el trabajo y el lucro como una vocación dada por Dios. La Biblia es la fuente de la verdad eterna. El arrepentimiento no llevará al hombre a la salvación, pues este tiene una naturaleza

irremediablemente pecadora. Los principios del Calvinismo alentaron a la burguesía a encontrar la Ética Protestante que necesitaba. Estos principios capitalistas se expandieron en Francia (los protestantes franceses seguidores de la doctrina calvinista eran llamados Hugonotes), Inglaterra, Escocia, Holanda. La respuesta de la Iglesia católica a la Reforma Protestante fue conocida como Contrarreforma e incluyó la reafirmación de su doctrina, con la consagración del pan y del vino como el Cuerpo y la Sangre de Cristo y la veneración de las reliquias y las imágenes iconográficas como prácticas cristianas, entre otros puntos.

Aunque en un principio no habían dado importancia a las afirmaciones de Lutero, al comprobar la repercusión que sus palabras estaban teniendo en el continente, los jefes de la comunidad cristiana tomaron cartas en el asunto y declaran hereje a Lutero, además de expulsarlo de la Iglesia Católica. Entre las iglesias de mayor importancia generadas a causa de la Reforma Protestante se encuentran iglesias históricas de carácter nacional, como la Iglesia de Inglaterra (anglicanismo) en el Reino Unido y el ámbito de sus excolonias, las iglesias luteranas en Alemania y Escandinavia, y las iglesias calvinistas (reformados y presbiterianos) en Suiza, Países Bajos y Escocia. Las iglesias metodistas y algunas iglesias bautistas, entre otras.

## II. Juan Wesley: Del Anglicanismo al Metodismo

Juan Wesley, fundador de la Iglesia Metodista. Su historia no comenzó el 17 de junio de 1703, había comenzado mucho antes.

Dios, por generaciones, estaba preparando dos familias distinguidas para ser los antepasados de Juan. Por el lado de su padre, Samuel Wesley, su bisabuelo fue un buen pastor y médico, y su abuelo fue un pastor laico, ferviente evangelista en tiempos muy difíciles en la vida política y religiosa en Inglaterra. Los dos habían estudiado en la Universidad de Oxford. Samuel, su padre, un hombre inteligente, después de estudiar en Oxford, decidió ser pastor anglicano que además de dedicarse a su parroquia, era poeta y escritor. Por el lado de su madre, Susana Annesley, su bisabuelo fue abogado y miembro del parlamento; su abuelo, doctor en leyes y pastor. Ambos estudiaron en Oxford. Su abuelo fue un puritano convencido y disidente en esos tiempos difíciles. Él vivía en Londres y Susana fue la última de sus 25 hijos. El padre insistió en que sus hijas al igual que los varones fueran educadas, cosa casi desconocida en esos tiempos. Susana fue una de las mujeres más instruidas e inteligentes de su época. Era muy metódica y disciplinada y amaba profundamente a Dios y su obra. De muy joven escribió en su diario "Espero que el fuego que yo encienda haga arder no sólo a Londres, sino a toda la nación y a todo el mundo". Este anhelo se cumplió a través de sus hijos Juan y Carlos.

De todos sus parientes, fue Susana Annesley de Wesley quien tuvo la mayor influencia en la vida de Juan. Todo lo que ella sembró en su niñez, al cuidar el desarrollo integral de Juan, dio sus frutos en su vida personal y obra para el Señor, que transformó la vida social y religiosa de Gran Bretaña y otros países. A Susana la llaman "La Madre del Metodismo" y se dice que ella puso el método en el metodismo. Ella tuvo que tener método en su hogar, pues nacieron 19 niños en 23 años. Los lugares de Inglaterra donde Samuel fue Pastor eran remotos y la gente, ruda e inducta. La vida fue dura para la familia y 10 de sus hijos murieron durante su infancia. Sólo 9 llegaron a ser adultos, entre ellos Juan (el número 15) y Carlos quien nació 4 años después.

Eran tiempos de muchos problemas sociales y violencia política y la gente de la parroquia de Samuel eran hostiles a la familia pastoral y varias veces atacaron su ganado, cosechas y hasta la casa. Cuando Juan tenía 5 años y medio, una noche la casa fue incendiada. La familia escapó, pero Juan se había quedado durmiendo. Buenos vecinos lo salvaron a último momento por la ventana del 2do piso formando una escalera humana. Susana habló de Juan después como "un tizón sacado del fuego" y le tenía especial cuidado creyendo que Dios tenía un propósito importante para su vida. Además de educar metódicamente a sus hijos, Susana cuidaba mucho su desarrollo espiritual y decidió dedicar una hora cada semana para estar a solas con cada uno.

Durante toda su vida, Juan no olvidó que el jueves por la tarde había sido un tiempo especial con su mamá y más tarde, lejos de casa, usó ese tiempo para escribirle. Samuel viajaba mucho y siempre vivía endeudado por eso una vez fue encarcelado por sus deudas. Susana tenía que ingenierarse para alimentar a la familia. Además, comenzó a tener reuniones en su casa los domingos por la noche. Éstas fueron, primero para la familia y después para los de la parroquia; asistieron hasta 200 personas. Estas reuniones dejaron una fuerte impresión en Juan. Era una de las muchas semillas sembradas en su tierna vida que iban a tener fruto más tarde en su vida y obra. Otras semillas eran: No hacer diferencia de personas y respetar a todos no importando su clase, raza o color. Ayudar a los pobres y necesitados y aceptar que la mujer debe desarrollar sus dones en la obra del Señor. Ser metódico y autodisciplinado y sobre todo tener un amor sincero hacia Dios y hacia todos.

A los 10 años Juan salió del hogar para estudiar interno en el colegio Charter House en Londres. Fue un choque muy grande después del amor y orden de su casa. No había disciplina y los mayores maltrataban a los menores y hasta robaban comida de sus platos, pero Juan fue un alumno bien preparado e inteligente. A los 17 años siguió los pasos de sus antepasados e ingresó a la Universidad de Oxford. Fue en el año 1720 que comenzó sus estudios en Christ Church. Más tarde, su hermano Carlos vino para estudiar también. Y otra vez Juan encontró un ambiente indisciplinado donde muchos perdían su tiempo. Pero con la autodisciplina aprendida en su hogar, Juan se dedicó a sus estudios con muy buenos resultados. Después le ofrecieron una cátedra en la Universidad de Lincoln College.

Mientras él estaba en Oxford comenzó a escribir su diario en 1725 y es por eso que sabemos tanto de su vida y sus pensamientos. Lo siguió escribiendo hasta el fin de sus días. Juan fue ordenado Pastor Anglicano en 1728. Él siguió con su vida disciplinada y austera y se levantaba a las 4 de la mañana para orar y estudiar. Comenzó a reunirse con su hermano Carlos y un grupo de otros profesores y estudiantes para orar y estudiar la Biblia y otros clásicos de la iglesia y hacer obras sociales siguiendo el ejemplo de Jesús. El grupo visitaba a cárcel, ayudaba a familias pobres y comenzaron una pequeña escuela. Los otros estudiantes comenzaban a burlarse de ellos llamándoles "Los Entusiastas" y "El Club Santo" y al ver que sus vidas eran tan metódicas les pusieron el apodo de "Los Metodistas". George Whitefield, otro futuro gran evangelista, también fue miembro de este grupo.

En 1735 a los 32 años, Juan decidió dejar la vida de Oxford para ir como misionero y Capellán a una colonia nueva en América y su hermano Carlos lo acompañó. Pero no fueron bien recibidos y después de 2 años de muchas pruebas y frustraciones regresaron a Inglaterra. Ya Juan había recibido 2 lecciones que dejaron impresiones profundas en él.

Yendo en un barco durante una fuerte tempestad él había visto la fe y el testimonio de un grupo de familias Moravos de Alemania y supo que su fe y confianza en Dios no eran igual a la de esas personas. Después un predicador Moravo le dijo: "Predica la fe hasta que la tengas y después predícalo porque la tienes". "Tú vas a tener fe". Y así Juan comenzó a predicar en las Iglesias de Londres.

Pero fue en una reunión del 24 de mayo en 1738, que por fin Juan recibió la seguridad de su salvación y la fe que tanto anhelaba. Escribió después en su diario: "Por la noche fui de muy mala gana a una sociedad en la calle de Aldersgate, donde alguien estaba leyendo el prefacio de Lutero a la Epístola a los Romanos. A eso de las 9 menos cuarto, mientras estaba describiendo el cambio que Dios obra en el corazón por medio de la fe en Cristo, sentí en mi corazón un ardor extraño. Sentí la seguridad de que Él había quitado mis pecados, y me había salvado de la ley del pecado y la muerte".

Esto transformó su vida, llenándola de amor y el "dunamis" (¡Dinamita!), para salir a evangelizar y transformar la iglesia y el país. Fue el comienzo de un avivamiento del Espíritu Santo que transformó a Gran Bretaña y llegó hasta América.

Después de viajar a Herrnhut, Alemania, para visitar el centro de los Moravos y recibir mayor inspiración de ellos, Juan regresó a Inglaterra para predicar. Su amigo George Whitefield, el evangelista, predicaba al aire libre y él invitó a Juan a ayudarlo, cosa contraria a la costumbre de un pastor anglicano. Pero inspirado por el Espíritu Santo, Juan comenzó a predicar al aire libre por todo el país y a veces hasta 10 mil personas lo escuchaban. Él dijo que todo el mundo era su parroquia y predicó donde estaba la gente más necesitada, en las salidas de las minas, fábricas y en las plazas y ferias.

El estado de la Iglesia Anglicana de Inglaterra en su tiempo era triste. Muchas parroquias estaban muertas espiritualmente y había conflictos políticos y religiosos. La iglesia no se preocupaba por los miles de inmigrantes que llegaban del campo a las ciudades, sacados de sus tierras por la revolución agrícola, y atraídos a las ciudades por los adelantos de la revolución industrial. Eran explotados y maltratados, sin educación, salud ni casas adecuadas. Ellos trabajaban y vivían en condiciones infráhumanas y había mucha delincuencia e inmoralidad. La iglesia no estaba lista para recibir a los recién convertidos por la predicación de Juan, Carlos y sus amigos. Dios había mandado el avivamiento para transformar la iglesia anglicana, pero ellos no los querían, cerraban sus puertas a los predicadores "metodistas".

Años más tarde cuando Juan visitó el pueblo donde había crecido, no le permitieron predicar en la iglesia donde Samuel había sido pastor y él se paró sobre la tumba de su padre y predicó a todos. Sus enemigos usaban mucha violencia contra los predicadores metodistas y contra los primeros grupos de creyentes. Los políticos sospechaban que eran revolucionarios en contra del Rey como los que había en Francia donde más tarde estalló una revolución muy sangrienta. Pero Juan enseñó a sus predicadores a seguir su ejemplo y mirar sin miedo las caras de la multitud aún a los violentos, y seguir predicando.



Juan comenzó a formar a los nuevos convertidos en sociedades que se reunieran en los hogares durante la semana para adorar, orar, estudiar la Biblia y apoyarse mutuamente. En cada lugar donde predicó dejó estas sociedades reuniéndose y les escribió y visitó con frecuencia. Él siempre les enseñó a ir a su iglesia anglicana los domingos y tomar la Santa Cena en sus parroquias. Él nunca pensó en formar una nueva denominación.

También se reunieron en grupos más pequeños llamados "clases" para profundizar su fe y recolectar fondos para los pobres. Fue esta organización en grupos que ayudó con el discipulado de los nuevos y su preparación para ser líderes en las sociedades y hasta pastores laicos y evangelistas.

Juan comenzó a aceptar la predicación de los laicos, gracias al ejemplo de su madre y sus buenos consejos. Cuando él iba a amonestar a un laico quien estaba comenzando a predicar, su madre le decía: ¡Escúchalo primero y después recién actúa! Juan lo aceptó (hasta las enseñanzas de algunas mujeres), pero siempre insistió en su buena preparación. Juan vivió y predicó el equilibrio entre lo pietista y lo sacramental, influenciado por sus antepasados anglicanos y no conformistas. Él enseñó y vivió la santidad personal y la santidad social. Él enseñó a sus seguidores a vivir correctamente, dándoles reglas de vida y enfatizando el amor a Dios y el servicio al prójimo. Por su obra social atacaba las raíces de los males, además de dar ayuda inmediata para aliviar los síntomas. Él abrió escuelas y escribió libros, tenía postas médicas, orfanatorios, cooperativas, clases de alfabetización, escuelas dominicales y obras en las cárceles. La última carta que él escribió, pocos días antes de morir, fue a Willberforce apoyándole en su lucha en el parlamento contra la esclavitud de los negros.

Durante su vida Juan Wesley viajó mayormente a caballo, 350,000 kilómetros y predicó 42,000 sermones en sus 54 años como predicador itinerante. Su hermano Carlos escribió más de 6,000 himnos porque ellos sabían que la mejor manera de aprender la doctrina era cantando. Hasta hoy en día los metodistas son famosos por su canto entusiasta y todas las iglesias cristianas usan los himnos de Carlos Wesley.

Él fue un tizón sacado del fuego y ardiendo con el poder del Espíritu Santo y llamado por Dios a transformar los males de su sociedad con el evangelio del amor de Jesucristo. Él siguió viajando por todo Gran Bretaña hasta pocos días antes de su muerte a los 87 años en 1791 y hasta su muerte permaneció dentro de la iglesia anglicana, pero en 1766, inmigrantes habían comenzado las sociedades metodistas en los Estados Unidos y la obra creció rápido. Había necesidad de pastores ordenados especialmente después de la guerra de la independencia de Inglaterra en 1776. La Iglesia Anglicana se enojó aún más cuando en 1784 Juan Wesley ordenó al Dr. Thomas Coke como superintendente para ir a los Estados Unidos y ordenar a los pastores allí. Despues de la muerte de Juan sus seguidores comenzaron a construir iglesias metodistas y formaron una denominación aparte.

La Iglesia Anglicana había perdido el avivamiento del Espíritu Santo que Dios quería darles. Pero todo el país, social y espiritualmente, se había beneficiado tremadamente. En Francia estalló una revolución muy violenta en 1789, pero esto nunca pasó hasta la isla de Gran Bretaña. Los cambios sociales vinieron como resultado del avivamiento del Espíritu Santo por la vida de Juan Wesley y los metodistas con su énfasis en la santidad personal y la santidad social. Él fue instrumento para salvar a su país de los cambios violentos y hasta hoy en día Gran Bretaña cosecha los frutos sociales y espirituales.

### III. La Iglesia Metodista en Chile

La Iglesia metodista en Chile comenzó en 1878 cuando el misionero William Taylor llegó a Chile con el objetivo de crear una Misión de la Iglesia Metodista. Encuentra un interés de fundar Colegios no católicos para liberales e hijos de inmigrantes y de realización de cultos y servicios religiosos en inglés. Garantizó el sostenimiento financiero de pastores y maestros metodistas, por parte de algunos patrocinadores y regreso a los Estados Unidos para reclutarlos.

La obra educacional y religiosa en inglés se inició en Tacna, Iquique, Antofagasta en 1878, aunque quedó totalmente deshecha por causa de la Guerra del Pacífico. Tampoco sobrevivió la obra iniciada en Copiapó, aunque se mantuvo por casi 20 años. La obra iniciada en Coquimbo, Concepción en 1878 y en Santiago en 1880 continuó sin interrupción, y se reinició con éxito en Iquique en 1884. Pero todo fue a costa de grandes sacrificios por lo inadecuado e incierto del sostén de los misioneros y la falta total de ayuda al producirse problemas de salud.

Solo en 1888 fue posible empezar cultos regulares en español en Iquique, la Serena y Concepción, iniciándose así congregaciones organizadas como iglesias locales en las dos primeras ciudades en 1890, y en Concepción en 1893. La Incorporación de Juan Canut de Bon como pastor evangelista en La Serena en 1890, el primero en dedicar su tiempo exclusivamente a la obra religiosa, fue decisiva para el desarrollo del Metodismo en Chile. Su predicación elocuente y polémica, la violenta persecución de la cual fue objeto en la Serena, publicitó la presencia de la Iglesia, y en sus pastorados en Concepción en 1893, y en Angol 1894 y 1895, su palabra también llegó a Temuco y la mayoría de los pueblos entre Concepción y Nueva Imperial. En 1890 la Iglesia Metodista Episcopal incorpora la Misión "Distrito de Chile".

#### IV. El Reverendo Pastor Manuel Mora y La Misión Evangélica Wesleyana

Nacido en Traiguén en 1884, su figura aparece por primera vez como miembro destacado en la Iglesia Metodista en Punta Arenas; estudia luego en Santiago en el Seminario Presbiteriano y metodista (1921-1923) y es nombrado luego como pastor en Talcahuano en 1924. Dos años después es nombrado en Lota. En esa ciudad marcada por una enorme pobreza y por la explotación de los obreros del carbón, el Pastor Mora realiza un abnegado trabajo de orientación ética y espiritual, especialmente con la juventud. Sus esfuerzos rinden frutos rápidamente; la congregación metodista en su cargo comienza a crecer. En un clima de polémicas con los católicos, va aumentando el entusiasmo de los fieles y se producen "avivamientos espirituales" (revelaciones, sueños, danzas) de tipo carismático pentecostal. Esto provoca la desconfianza y rechazo por parte de las autoridades metodistas. Ello motivó el traslado del Pastor Mora a Curacautín en 1928. El nuevo pastor en Lota, decidido de reprimir manifestaciones de carácter pentecostal, fuerza las cosas y provoca así la ruptura y el "éxodo" del pequeño grupo de fieles que dan origen a la Iglesia Wesleyana.

El 26 de febrero de 1927, un grupo de 40 hermanos y hermanas fueron expulsados(as) de la congregación, durante un culto de la Escuela Dominical, quienes salieron del templo entonando el himno "Cuando Dios a las Huestes de Israel".

Los primeros cultos se realizaron en la propiedad de la hermana Juana De Shols (Barrio Matadero, calle Matta s/n, Lota Bajo), siendo el primer encargado de Obra el Hno. Baudilio Vejar Villa y organizándose mediante una Junta Oficial (Secretario: Juan Saavedra, Tesorero: Pedro Gil Matuz, Dir. Esc. Dominical: Ernesto Riquelme, Ofensiva de jóvenes: Carlos Véjar Gómez, Soc. de mujeres: Eufemia Bueno, Económicos: Justo Véjar y Adelina de Pérez). Al cabo de un tiempo, el encargado de Obra intercambió cartas con el pastor Mora solicitando su asesoría en cuanto a organización de la Congregación e Instituciones lo que, finalmente, desencadenó en que el pastor Mora renunciase a la Misión Metodista (conferencia de 1928) para luego de un año de apoyo tomó la dirección junto a su esposa, la pastora Agustina Pérez, el 26 de febrero de 1928, fecha que es considerada como fundación de la Misión.

Pero no solamente el entusiasmo espiritual caracteriza a esta Iglesia, sino también su compromiso con la justicia social. Ambas dimensiones serán preocupaciones permanentes del Pastor Mora. Por eso mismo, la pequeña Iglesia irá enfrentando diversos conflictos: con el partido comunista (por su rechazo a la dimensión religiosa, más tarde el Pastor Mora será el fundador del Partido Socialista en Lota), con la Iglesia Metodista (por la ruptura inicial y por los rasgos pentecostales de los wesleyanos) y con la Compañía Minera de Lota (por las ideas sociales de la Iglesia Wesleyana). El grupo nace y crece así con la conciencia de ser una Iglesia perseguida, lo que refuerza su cohesión e identidad. Muchos de sus miembros serán despedidos por la compañía, lo que los obliga a emigrar buscando trabajo, lo que es visto como un designio de Dios que permite expandir la iglesia y su misión a nuevos lugares.

El Pastor Mora fue dirigente sindical, y más tarde regidor socialista en Coronel. Ello tuvo, una gran influencia sobre la Iglesia. De esta manera se produce una síntesis de solidaridad social popular y experiencia espiritual popular, con sus manifestaciones y símbolos propios, en resumen, una iglesia con un "evangelismo social". Dicho concepto se pretende imponer en cada uno de los lugares del país donde existe la hoy denominada Misión Evangélica Wesleyana, la que cuenta con sedes desde Arica hasta Chiloé.



# Día Nacional de las Iglesias Evangélicas y Protestantes en Chile

Durante el primer gobierno de la Presidenta Michelle Bachelet se decretó que el 31 de octubre fuera el Día Nacional de las Iglesias Evangélicas y protestantes de Chile (Ley n° 20.299 de fecha 10 de octubre de 2008) como una forma de reconocer su aporte a la espiritualidad de los chilenos que son parte de las diversas iglesias evangélicas y credo.

La fecha que fue elegida para celebrar el Día Nacional de las Iglesias Evangélicas y Protestantes (cada 31 de octubre) corresponde al día en que el monje alemán Martín Lutero clavó en la iglesia del palacio de Wittenberg las 95 tesis, dando inicio a la Reforma protestante en 1517.



## Bibliografía:

Ossa, Manuel: Espiritualidad y acción política. El Pastor Víctor Mora y la Misión Evangélica Wesleyana Nacional. 40 años de historia religiosa y social (1928-1969). Ediciones Rehue, Santiago, 1990 257 pp. (Comentarios de Fernando Castillo, septiembre de 1991).

- <http://escriturayverdad.cl/wp-content/uploads/Biografiasdelutero/TOMO1.pdf>
- <http://www.angelfire.com/pe/jorgebravo/wesley1.htm>
- <http://www.facso.uchile.cl/publicaciones/sociologia/articulos/08/0812-Chacon.pdf>
- <http://www.memoriachilena.cl/602/w3-article-95452.html>
- <http://www.buscabiografias.com>
- <http://www.biografiasyvidas.com>
- <https://wesleyanachile.com/historia/>

Nota: Para ampliación de la información aquí descrita favor contactar al Departamento de Educación y Cultura.